

世界史 B

(解答番号 1~50)

〔I〕 次の文章を読み、下記の問い合わせに答えなさい。

どのような学問にも歴史がある。歴史学もその例外ではない。過去を記録し、語るという営みそれ自体はきわめて古くからあった。すでにシュメール人は王名表により歴代の王の名を記録していた。バビロン捕囚⁽¹⁾という苦難を経て成立した【旧約聖書】は、ユダヤ人の民族的記憶を語っている。古代の中国では『書經』や『春秋』が編纂され、前漢の武帝のもとでは司馬遷により『史記』がまとめられていわゆる二十四史の伝統が始まった。⁽²⁾

史学史において特筆されるべきは、ヘロドトスの『歴史』であろう。彼は小アジアのギリシア植民市に生まれたが、僧主によって亡命を余儀なくされ、サモス島⁽³⁾など各地を歴訪した。ギリシア人とバルバロイの戦いの原因を調査・探究するという宣言から始まる『歴史』は、やがて、文学とは異なるジャンルとしての歴史の誕生を告げる書物とみなされるようになった。実際、ローマの政治家にして文人のキケロは、ヘロドトスのことを「歴史の父」と呼んでいる。また、アテネ⁽⁴⁾に生まれたトウキディデスは、従軍のち亡命生活を送ることとなったが、その中で『歴史(戦史)』を著した。⁽⁵⁾

歴史を書くという営みはその後も、中世・近世を通じて、キリスト教や啓蒙思想の影響を受けながら、絶えず続けられた。今日の歴史学にとって、「歴史の世纪」と呼ばれる19世纪のプロイセン⁽⁶⁾で成立した近代歴史学はとくに大きな意義をもっている。ランケの「本来そうであったまゝ」という標語に象徴されるそれは、歴史を、一定の学術的な手続きに基づいた歴史学へと変貌させたのである。しかしランケはまた「歴史家の意図はその視点に依存している」とも述べており、近代歴史学も、ナショナリズムの影響を強く受けていることが今日ではよく知られて
⁽⁷⁾

いる。20世紀以降にあっても、歴史学は、言語論的転回、ポスト=モダニズム、グローバリズムなど、さまざまな現代の思潮⁽⁸⁾のもとに、つねに洗練を続けている。

問1 下線部(1)がつくった文字とその解説に貢献した人物の組み合わせとしてもっとも適切なものを一つ選びなさい。 1

- A. 楔形文字 - ローリンソン B. 楔形文字 - ヴェントリス
C. 線文字B - ローリンソン D. 線文字B - ヴェントリス

問2 下線部(2)の説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 2

- A. ネブカドネザル2世がユダ王国を攻め滅ぼし、住民をバビロンに連れ去った事件。
B. ネブカドネザル2世がイスラエル王国を攻め滅ぼし、住民をバビロンに連れ去った事件。
C. サルゴン2世がユダ王国を攻め滅ぼし、住民をバビロンに連れ去った事件。
D. サルゴン2世がイスラエル王国を攻め滅ぼし、住民をバビロンに連れ去った事件。

問3 下線部(3)は以下のどの国の年代記であるか、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 3

- A. 魏 B. 齐 C. 晋 D. 楚

問4 下線部(4)の政策として誤っているものを一つ選びなさい。 4

- A. 董仲舒の献言を容れて五經博士と太学を設置し、儒学を官学化した。
B. 財政難を打開するため、均輸・平準などの経済統制策を取った。
C. 匈奴を撃滅するため西域に張騫を派遣し、大月氏と同盟を結んだ。
D. 衛氏朝鮮を滅ぼし、臨屯・楽浪・玄菟・真番の4郡を設置した。

問 5 下線部(5)の出身である数学者として、もっとも適切な人物をひとり選びなさい。

5

- A. アルキメデス
- B. プラトン
- C. ピタゴラス
- D. エラトステネス

問 6 下線部(6)における「内乱の1世紀」に関する説明としてもっとも適切なものを一つ選びなさい。

6

- A. グラックス兄弟は相次いで独裁官に就任し、自作農創設による軍の再建を試みた。
→護民官
- B. マリウスは軍制改革を行い、武器自弁の原則を捨てて無産市民を軍に編入した。
- C. 刺闘士スバルタクスは大規模な反乱を起こしたが、アントニウスにより鎮圧された。
→グラックス・ポンペイウス
△に△鎮圧
- D. オクタヴィアヌスは民会からアウグストゥスの称号を受け、元首政を開始した。
×元老院

問 7 下線部(7)に関する説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

7

- A. ソロンは、土地改革を実施した上で、債務奴隸の禁止、財産政治の廃止などの改革を行った。
△行方 ×
- B. 借主ペイシストラトスにより保護された中小農民層が、のちの民主政の支持基盤を形成した。
- C. クレイステネスは、地縁共同体に基づく旧来の4部族制を、血縁に基づく10部族制に改めた。
↑逆 ↑
- D. ペリクレスは、奴隸を解放するとともに、18歳以上の男性市民による直接民主政を実現した。
×アテネ人のみ

トキディデスの『歴史』 - ヘロドネス戦争

問 8 下線部(8)からの引用として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

8

政体循環史観 - ポリビオス

A. これが政体の循環であり、これが政治秩序の本性であり、それによってさまざまな政体は変化し移行し、また出発点に戻る。このことをひとたびはっきり理解した人は誰でも……熱情や偏見なしに判断しさえすれば、そのときどきの成長度、衰退度、そして来たるべき形態に関して誤ることはまずないだろう。

B. けれども女が足りないため、この偉大さも、あと一代だけで終わると考えられた。というのも国内に子供の生まれる希望はなく、近隣と通婚もしていなかつたからである。この時ロムルスは……周りの国々に使節を送り、新しい国民に同盟条約と通婚を懇請させた。……使節はどこでも好意ある返答を得られなかった。

→ C. たんなる行きすがりの目撃者から情報を得てこれを無批判に記述することはかたくつしだ。またこれに主観的な類推をまじえることも控えた。私自身が目撃者であった場合にも、また人からの情報に依った場合にも、個々の事件についての検証は、できる限りの正確さを期しておこなった。

D. ランプシニトスは……女神から黄金の手巾を土産に貰い、再び地上に帰ったという。……このようなエジプト人の話は、そのようなことが信じられる人はそのまま受け入れればよかろう。本書を通じて私のとっている前は、それぞれの人の語るところを私の聞いたままに記すことにがあるのである。

(出典：林健太郎・澤田昭夫編著『原典による歴史学の歩み』講談社、1974年)

C - トキディデスは「客観的な歴史記述」を述べた。

D - ヘロドトスは「物語風の歴史」を記述した。

問9 下線部⑨に関連して、宰相ビスマルクの政策としてもっとも適切なものを一つ選びなさい。 9

- A. ドイツ関税同盟を拡大し、産業革命が進行していたライン地方の経済力と、プロイセンの軍事力によってドイツの統一をはかった。
- B. 統一後のドイツ帝国において「文化闘争」を開始し、南ドイツで有力だったプロテスタントと中央党を弾圧した。
↳カトリック
- C. ロシア・オーストリアとの三帝同盟を破棄し、ロシアを孤立させるべく、オーストリア・イタリアと三国同盟を結んだ。
↳フランス
- D. 終始一貫して国内整備に力を注ぎ、植民地獲得にのりださなかったため、皇帝ヴィルヘルム2世と対立して辞任した。

他ヨーロッパと連れて、和平を保つこと。

○ 問10 下線部⑩と同時期に活躍し、各国民に固有の法の歴史的形成過程を重視して歴史法学の確立に貢献した法学者として、もっとも適切な人物をひとり選びなさい。 10

- A. リスト
- B. ノヴァーリス
- C. サヴィニー
- D. リービヒ

問11 下線部⑪に関連する動向の説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 11

ナポーリヤ王国に南上

- A. 赤シャツ隊を率いたガリバルディは、両シチリア王国を占領してイタリア王国に即位したが、「未回収のイタリア」の問題は先送りされた。
- B. バルカン半島ではパン＝スラヴ主義が高揚し、ボスニア・ヘルツェゴビナで発生したキリスト教徒の反乱をきっかけに露土戦争が起こった。
- C. オスマン帝国では、アフガーニーにより、ムスリムと非ムスリムを含む全臣民の平等を唱えるオスマン主義が掲げられた。
- D. イランは、反イギリス・反国王を訴えるタバコ＝ボイコット運動の結果、タバコ専売権を回収して財政改善に成功した。

↳権利を回収したが、多額の違約金を払ったため、財政が圧迫された。

問12 下線部⑫に関連して、20世紀の思想・文化についての説明としてもっとも適切なものを一つ選びなさい。 12

- A. プローデルは、長期的に持続する社会変化に着目する社会史を構想し、アーネル学派の中心的存在として活動した。
- B. シュペングラーは、『西洋の没落』においてキリスト教文明の終焉を予言し、第二次世界大戦後の社会に衝撃を与えた。△→近代ヨーロッパ文明
×→第一次
- C. マルクスは、生産力と生産関係の矛盾から発生する階級闘争を社会発展の原動力とみなす史的唯物論を唱えた。→19C中ごろに活躍
- D. マックス＝ヴェーバーは、合理的な近代資本主義とローマ＝カトリック教会の宗教倫理の関係を論じた。
↳プロテスタント

『プロテスタントと資本主義精神』

〔II〕 次の文章を読み、下記の問い合わせに答えなさい。

15世紀から17世紀にかけての近世のヨーロッパでは、羅針盤の改良や快速帆船の普及など遠洋航海の技術が発達し、人々は、キリスト教の海外布教への関心とともに、莫大な富をもたらす金やアジアの香辛料を求めて世界各地に進出した。

この大航海時代に他国に先駆けて最初に頭角を現したのはポルトガルであった。15世紀初頭からアフリカ西岸の探検を進めていたこの国では、多くの航海者たちが大西洋に進出し、やがてアフリカ南端の(1)を経由してインドに至る新航路を開拓した。スペインは、アジア進出ではポルトガルにおくれを取ったものの、1492年にコロンブスが(2)に到達し、その後は「太陽の沈まぬ国」と呼ばれるほどの勢力を誇った。

同じ頃、中世末期の十字軍の失敗によるローマ教皇の権威の揺らぎと地中海貿易の進展をうけて、イタリアではルネサンスと呼ばれる文化運動が開花した。特にフィレンツェなどの商業的都市国家がその舞台となり、人文主義者たちの経済的基盤は大商人や王侯貴族によって担われた。ルネサンスの本質が古代ギリシア・ローマの伝統への回帰による人間性の解放と自由の追求にあったとすれば、ユダヤ・キリスト教的な古代世界への回帰を通じて、中世の封建社会の支配構造を動搖させたのが宗教改革である。

改革者たちは、まずは教会内部の改革運動から着手し、古代のキリスト教思想(8)に立ち返ってカトリック教会の道徳的腐敗を鋭く批判したが、この教会批判の影響は徐々に既存の政治体制にまで及ぶことになった。1521年、マルティン＝ルターは、贖宥状を批判したために教皇から破門されるが、政治的にはルター派に加わった諸侯と連携して、(9)の弾圧を支持する保守的な立場を取った。他方、ジュネーヴの道徳的腐敗を正すために市政に乗り出したカルヴァンは、多数の論敵や政敵を処理し、独自の改革思想に基づく独裁的な一種の神権政治を行った。

同時期にイギリスもカトリック世界から離脱するなど、近世のヨーロッパでは、カトリック教会の普遍的権威が徐々に揺らぎはじめ、諸国は自国の利害を求

めてたびたび戦争を起こした。自国の支配地域を明確な国境で囲い込み、官僚制を備えた行政組織を整備し、最高権力者として君主のみが国を代表する、いわゆる(10)が形成されたのがこの時代であった。

問13 下線部(1)に関連する事例の説明として、誤りを含むものを一つ選びなさい。13

- A. フランシスコ＝ザビエルが果たせなかったイエズス会の中国布教は、その後、マテオ＝リッチらによってようやく実現した。
- B. 江戸幕府は、幕府の統治を固めるためにキリスト教布教の禁止や貿易統制を強化し、ポルトガル人の来航を厳しく禁じた。
- C. インカ帝国の皇帝アタワルバはキリスト教への改宗を拒否したため、スペインのピサロによって処刑され、帝国も滅亡した。
- D. 中国に渡ったドミニコ会宣教師は儒教の儀礼を認めたが、~~イエズス会など他の修道会がこれに反発し、論争が起こった。~~
X ドミニコ会
フランシスコ会など

典礼問題

問14 下線部(2)の地域でヨーロッパ人と奴隸貿易を行い、19世紀にフランスの植民地となったアフリカの王国を一つ選びなさい。14

- A. ベニン王国
- B. ダホメ王国
- C. ソンガイ王国
- D. アラゴン王国

問15 空欄(1)と(2)に入る地名の組み合わせとして、もっとも適切なものを一つ選びなさい。15

- A. (1)喜望峰 - (2)フロリダ諸島
- B. (1)マゼラン海峡 - (2)カナリア諸島
- C. (1)喜望峰 - (2)パハマ諸島
- D. (1)マゼラン海峡 - (2)バラオ諸島

問16 下線部(3)の航路を通って、15世紀末にインドのカリカットに到達した人物の名を一つ選びなさい。 16

- A. バルトロメウ=ディアス
- B. 「航海王子」エンリケ
- C. ヴァスコ=ダ=ガマ
- D. アメリゴ=ヴェスپッチ

問17 下線部(4)を実現させた直接の要因として、もっとも適切な理由を一つ選びなさい。 17

- A. ポルトガルとの間に結ばれたトルデシリヤス条約によって、植民地分界線が修正されたため。
- B. スペインを中心とした連合艦隊がレバントの海戦で、オスマン帝国の艦隊をうち破ったため。
- C. ハ布スブルク家のスペイン王カルロス1世が、神聖ローマ皇帝カール5世として覇権を握ったため。
- D. フェリペ2世がポルトガルの王位を兼任し、その海外植民地も同君連合として支配下に置いたため。

問18 下線部(5)に関連して、十字軍の派遣を最初に提唱した教皇として適切なものを一つ選びなさい。 18

- A. インノケンティウス3世
- B. フリードリヒ2世
- C. ウルバヌス2世
- D. ルイ9世

問19 下線部(6)のフィレンツェ(共和国)に関する説明として、誤っているものを一つ選びなさい。 19

- A. 当地の商人だったマルコ=ポーロの『世界の記述』は、ヨーロッパで大反響を呼んだ。~~フレンツエ~~ → ~~がネイ~~行生まれ
- B. 一大金融財閥だったメディチ家は、当地でルネサンス文芸の保護と育成に努めた。
- C. 当地に建てられたサンタ=マリア大聖堂のドームは、ブルネレスキが設計した。
- D. 当地に出自をもつマキアヴェリは、外交官の経験を活かして『君主論』を書いた。

問20 下線部(7)に関連して、ルネサンス期に活躍した人物とその作品の組み合わせとして、誤っているものを一つ選びなさい。 20

- A. ダ=ヴィンチー「最後の審判」
- B. エラスムスー「愚神礼賛」
- C. ブリューゲルー「農民の踊り」
- D. モンテニュー「エセー」

~~ミケランジェロ~~

問21 下線部(8)に関連して、最大の教父にして『神の国』を著したヒッポの司教の名を一つ選びなさい。 21

- A. エウセビオス
- B. オグスティヌス
- C. トマス=アクィナス
- D. アタナシウス

問22 空欄(4)に入る戦争の名称と、その戦争の指導者の組み合わせとして適切なものを一つ選びなさい。 22

- A. ドイツ農民戦争—ツヴィングリー
- B. ユグノー戦争—ミュンツァー
- C. ドイツ農民戦争—ミュンツァー
- D. ユグノー戦争—ツヴィングリー

予定説。未來を定めるのは神だけである。

問23 下線部(9)に関連して、カルヴァン派に独自な教説の説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 23

- A. 魂の救済には、何よりもキリストの福音を信じることが必要であり、人は信仰のみで義とされるとする教説。(レフ・福音主義・信行義認説)
- B. 魂の救済は、神によってあらかじめ定められているが、人間の善行や努力次第で変えられるとする教説。
- C. 魂の救済には、まず世俗の労働や教会の儀礼を果たすことが必要であり、人は行為のみで義とされるとする教説。
- D. 魂の救済は、神によってあらかじめ定められており、人間の善行や努力とは無関係であるとする教説。

問24 下線部(10)に関連して、イギリス国教会の体制が最終的に確立するまでの法制定の歴史的な順序として、適切なものを一つ選びなさい。 24

- A. ヘンリイ8世の首長法 → エリザベス1世の統一法 → 国教会体制の確立
- B. エリザベス1世の首長法 → ヘンリイ8世の統一法 → 国教会体制の確立
- C. ヘンリイ8世の統一法 → エリザベス1世の首長法 → 国教会体制の確立
- D. エリザベス1世の統一法 → ヘンリイ8世の首長法 → 国教会体制の確立

問25 空欄(1)に入るもっとも適切な語句を一つ選びなさい。 25

- A. 国民国家
- B. 主権国家
- C. 領邦国家
- D. 福祉国家

[III] 次の文章を読み、下記の問い合わせに答えなさい。

香港島がイギリスに割譲されたのは、アヘン戦争の結果、清とイギリスとの間で結ばれた南京条約による。しかし、その香港島は、中華人民共和国における(1)としての香港の一部を占めているにすぎない。イギリスはさらに、フランスと共同でアロー戦争をおこし、香港島対岸にある九竜半島南端の市街地の(2)イギリスへの割譲を北京条約にて清に同意させた。これがイギリスによる香港植民地化の第二段階となった。つまり、二度にわたる割譲はすべて清の敗戦によるものであったということになる。その後1898年には、九龍半島の残り全域と付属島嶼を99カ年の期限でイギリスは清より租借した。イギリス領香港の領域はこうしてできあがった。

その実、イギリス領香港のうち面積において9割ほどを占めていたのは、南京条約や北京条約によって割譲された地域ではなく、1898年に租借された地域であった。この1898年という年は、新興国日本も含めた列強による帝国主義的な(3)世界分割が大規模に進展していた時期であった。清に対する列強の租借地要求もまさにこのころに激化しており、1898年から翌年にかけて、まずは膠州湾が宣教師殺害事件を口実に租借されたのを皮切りに、大連・旅順などの遼東半島南部(4)や威海衛、広州湾も立て続けに列強各国に租借されてしまった。

(6)列強各国はさらに、日清戦争の結果として財政難におちいった清に借款を提供することとひきかえに、租借地周辺に鉄道敷設権や鉱山開発権などを獲得し、みずからの勢力範囲とみなした。そして一般的に列強各国は、勢力範囲と関連して、その範囲内の諸権利を他国に割譲しないことを条約化させた。イギリスも例外ではなく、香港を拠点として(1)省東部を自らの勢力範囲の一つとしていた。イギリス領香港の形成については、アヘン戦争のみならず、帝国主義列強による世界分割の歴史との関連を抜きに語ることもできないのである。

(7)列強のこうした動きは、國土分割という危機感を中国の知識人にいだかせ、体制改革や革命を求める声が高まる一因となった。とりわけ、第一次世界大戦後のパリ講和会議において、中国側が訴えていた二十一ヶ条要求の破棄や、山東のドイツ権益返還要求が結局拒否されたことで、中国では抗議運動が全国に燃え広が

った。五・四運動と呼ばれるこの運動によって、民衆においても反帝国主義の意
⁽⁸⁾識が明確になっていった。

第二次世界大戦後、国共内戦に勝利した中国共产党を中心に成立した中華人民共和国は、中国国内における外国勢力の諸権益の回収を進め、五・四運動以来の反帝国主義の課題に一定の決着をつけた。しかし、中国の知識人には国土分割の出発点とも認識されていた香港は依然植民地として残された。そうしたことが背景にもなり、イギリスは資本主義陣営の中では例外的に早く1950年に中華人民共和国を承認した。⁽⁹⁾帝国主義列強が世界分割の時代に99カ年の期限で清から租借した租借地のなかで、実際に99カ年租借されつづけたのは香港だけである。
⁽¹⁰⁾1997年の香港返還には、以上の歴史的背景が存在していることにも留意しておきたいものである。

問26 下線部(1)の条約が結ばれたときの清の皇帝として、正しいものを一つ選びなさい。 26

- A. 同治帝 B. 道光帝 C. 咸豊帝 D. 嘉慶帝

問27 空欄(1)に入るもっとも適切な語句を一つ選びなさい。 27

- A. 特別行政区 B. 特別自治区 C. 開放特区 D. 民族自治区

問28 下線部(2)に関連して、アロー戦争中に起こった出来事として最も適切なものを一つ選びなさい。 28 1856.6 ~ 1860.10

- A. ムガル帝国の滅亡 - 1858
B. イギリスによるシンガポールの植民地化 - 1824
C. オランダ東インド会社の解散 - 1799
D. インド帝国によるビルマ併合 - 1886

問29 下線部(3)の年に起こった出来事を説明したものとして、誤っているものを一つ選びなさい。 29

- A. スーダンにおける反英武力闘争において、ムハンマド＝アフマドが率いるマフディー軍は、1898年にエジプト・イギリス連合軍に鎮圧された。
- B. 19世紀末の朝鮮で、自主独立の確保と政治改革を目指していた独立協会は、1898年に大韓帝国政府によって弾圧され解散させられた。

- C. ロシアでは1898年に、ブレハーノフやレーニンによって、~~ナロードニキの流れをくむ政党として~~ロシア社会民主労働党が結成された。
~~マルクス主義~~
~~社会民主主義~~
D. 1898年の米西戦争に勝利したアメリカ合衆国は、キューバに対して財政や外交を制限するプラット条項を押しつけ、保護国化した。

~~ナロードニキの流れをくむ政党として~~
~~社会民主主義~~
社会革命党

問30 下線部(4)に関する説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

30

~~私は広州湾~~

- A. 膜州湾を租借したフランスは、現地に海軍基地を築き、青島市を建設した。

- B. 第一次世界大戦後の膜州湾は、~~国際連盟の委任統治領となつた。~~

- C. 中国は第一次大戦中には、膜州湾返還を目的とした局外中立の立場を堅持した。

- D. 青島は1922年のワシントン会議で中国に返還された。

~~日本が占領していた~~
~~中華民国は~~
~~(一九)戰勝國~~

問31 下線部(5)に関する説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

31

山東省などトイイ权益の継承を要求

- A. 袁世凱政権に突きつけられた二十一ヵ条の要求で日本が要求した遼東半島南部のロシア権益については、ヴェルサイユ条約で日本がひとまず引きつぐことになった。ボーリス条約で限り獲得にはい。
- (B) ロシアが期限 25 カ年で 1898 年に租借した遼東半島南部では、旅順に要塞と軍港が、大連に商港が建設された。
- C. 四カ国条約によってアメリカが主張する門戸開放・機会均等・領土保全が中国問題の基本原則となつたことで、大連及び旅順は国際港として開放された。
- D. ロシアの租借地であった遼東半島南部は、ロシア革命への干渉戦争であるシベリア出兵の際に、日米英仏などの干渉勢力によって占拠された。

問32 下線部(6)に関して、威海衛と広州湾をそれぞれ租借した国家の組み合わせとして、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 32

- A. 威海衛 - スペイン 広州湾 - イタリア
- B. 威海衛 - オランダ 広州湾 - アメリカ合衆国
- (C) 威海衛 - イギリス 広州湾 - フランス
- D. 威海衛 - 日本 広州湾 - ドイツ

問33 空欄(1)に入るもっとも適切な語句を一つ選びなさい。 33

- (A) 広東
- B. 福建
- C. 広西
- D. 山東

問34 下線部(7)に関する説明として、誤っているものを一つ選びなさい。

34

- A. 戊戌の政変で亡命した康有為は、光緒帝を中心とした立憲君主制をめざす政治改革を進める立場をとった。組織し辛亥革命団黄興はかわらず。
- (B) 1905 年に、興中会や光復会、華興会などの革命諸団体が結集し、孫文を総理とする中華革命党が東京で設立された。孫文絶対化に対して批評が多く、党勢は伸びなかた。
- C. 義和團事件後に西太后政権の下で光緒新政が開始され、科挙の廃止や憲法大綱の発布などの近代化改革が進められた。
- D. 1911 年に幹線鉄道国有化を発令した清に対して、利権回収運動を主導してきた地方の漢人官僚や郷紳が反発したことが辛亥革命の一因となつた。

問35 下線部(8)に関する説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

35

- A. 1925 年に、北京のイギリス人経営の紡績工場での労働争議において、日本の租界警察が中国人労働者に発砲、中国国民党の指導で労働者 20 万人がゼネストに突入し、やがて全国に波及した。
- (B) 1919 年、ソヴィエト = ロシアは中国に対し、外務人民委員代理カラハンの名で、旧ロシア政府が中国に有したいっさいの帝国主義的特権の放棄を宣言し、パリ講和会議に落胆する中国で反響を呼んだ。
- C. 1924 年、中国共产党第 1 回大会で、ソ連との連帶、中国国民党員の受け入れ、労働者・農民の擁護をうたつた「連ソ・容共・扶助工農」の方針が決定され、「打倒軍閥」や「打倒帝国主義」が表明された。
- D. 1927 年、中華ソヴィエト共和国臨時政府を攻撃中だった蒋介石は、労働者・農民の運動の高まりと中国共产党の勢力拡大を警戒する帝国主義列強や浙江財閥の働きかけに応じ、多数の中国共产党員や労働者を虐殺した。

第一次国共合作が結ばれており、北伐を開始したが、突然上海7・1テラーを起し、共产党を排除した。

英語1950年

問36 下線部(9)に関連して、以下の5カ国が中華人民共和国を正式に承認した時

期を早い順に並べたものとして、正しいものを一つ選びなさい。

36

- A. インド、フランス、日本、アメリカ合衆国、韓国
- B. インド、フランス、アメリカ合衆国、日本、韓国
- C. アメリカ合衆国、日本、フランス、韓国、インド
- D. フランス、日本、アメリカ合衆国、韓国、インド

日本：=77年訪中の後、1972年田中角栄(はるひ)米：1979.カーター大統領(ひだい)

問37 下線部10に関連して、香港返還当時の中国共産党総書記として、正しいものを一つ選びなさい。

37

- A. 胡錦濤
- B. 習近平
- C. 邓小平
- D. 江沢民

香港返還(かんかん)について。

1980年代からサルベーと交渉(こうじょう)した。

1997年7月に鄧小平が死去(しどき)。

1999年7月、江沢民の時に返還(かんかん)した。

[IV] 次の文章を読み、下記の問い合わせに答えなさい。

二つの世界大戦を経て、国際秩序の様子は大きく変貌した。史上初の世界戦争である第一次世界大戦は、戦争の舞台となったヨーロッパに荒廃をもたらした。こうした戦争が再び起きないように、ヨーロッパの新しい国際秩序として⁽¹⁾ヴェルサイユ体制が形成された。その維持のために、世界平和をめざす大規模な国際機構として⁽²⁾国際連盟が発足した。

第一次世界大戦後しばらくは国境確定や戦後の講和条件に反発する争いが続いたが、⁽³⁾1924年以降⁽⁴⁾国際協調の機運が高まった。ところが1929年に資本主義国の経済を揺るがす⁽⁵⁾世界恐慌が起り、各国は経済危機に陥り国際問題への関与に消極的になつたため、⁽⁶⁾国際強調は崩れ始めた。ついには、国際連盟は戦争を防げず、1939年に⁽⁷⁾第二次世界大戦が勃発した。

第二次世界大戦中から、戦後の国際平和と安全の構築のための構想が話し合われた。1944年の⁽⁸⁾アリラン会議で国際連合憲章の原案が作られ、1945年2月、⁽⁹⁾イギリスにて国際連合設立の準備と安全保障理事会の権限が決められ、その後、⁽¹⁰⁾ウエーボードにおいて集団安全保障の理念に基づく国際平和機関として⁽¹¹⁾国際連合が正式に発足した。また、金融・経済面における国際的な協力体制のための⁽¹²⁾国際経済秩序も形成された。

しかしながら、戦後は冷戦の激化により、アメリカとソ連はそれぞれ⁽⁹⁾軍事同盟網の構築と⁽¹⁰⁾核兵器を中心とした軍事拡張競争にはしり、国際連合が目指した世界全体の集団安全保障はなかなか実現しなかった。⁽¹¹⁾冷戦後は、アフリカや中東地域を中心に地域紛争や国際的なテロ活動が増加しており、国際連合は紛争の仲裁や紛争後の平和維持活動に取り組んでいる。グローバル化が急速に進む現在、⁽¹²⁾環境問題、感染症、テロリズム、金融危機など、現代社会の「問題」は国家の枠を超えて、グローバルな依存関係の中で地続きに出現している。そのため、今後は一層地球規模の国際協力が求められる一方で、これらを「問題」として正当化する普遍的価値基準に対してさまざまな反動があることにも注意を払わなければならないだろう。

問38 下線部(1)に関する説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

38

- A. ドイツが連合国との間で締結したヴェルサイユ条約は、ドイツを厳しく圧迫する内容で、ドイツ人の不満を招いた。
- B. 民族自決権が東欧やアシア・アフリカの植民地に適用され、植民地独立が相次いだ。 X ↳ 欧州のみ
- C. パリ講和会議では、アメリカ大統領 wilson、フランス首相クレマンソー、イギリス首相ロイド=ジョージらが植民地体制の公正な解決に向けて合意した。英仏主導の植民地再分割に対し、アメリカが特に力をかけた。委任統治が置かれた。
- D. 中東地域は、フランスがイラク、パレスチナ、トルコヨルダンを、イギリスがシリア、レバノンを委任統治下に置いて管理した。

問39 下線部(2)についての説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

39

X ↳ シュネーベ

- A. 本部はスイスのチューリッヒに置かれた。
- B. 外交を積極的に行うアメリカ合衆国の参加によって、列強が協力体制をとった。 X 米は不参加
- C. アメリカ合衆国のwilson大統領の提案に基づいて設置が決まった。
- D. 総会・理事会・連盟事務局を中心に運営され、総会では多数決を原則とした。 X ↳ 全会一致

問40 下線部(3)について、フランスがドイツの賠償の支払い不履行を理由に1923年に占領した地域として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

40

- A. ザール
- B. アルザス・ロレース
- C. ラインラント

⑨ ルール

問41 下線部(4)に関する説明として、ドイツと西欧諸国との国境の現状維持と相互保障が決まり、ドイツの国際連盟の加盟を実現させた一連の条約群の総称として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 41

- A. 不戦条約
- B. ロカルノ条約
- C. サン=ジェルマン条約
- D. トリアノン条約

問42 下線部(5)に関する説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

42

- A. 支配圏拡大により経済危機を乗り切ろうとした日本は、盧溝橋事件を起こし、この軍事行動が国際的に批判され国際連盟を脱退した。 1937 ↳ 日中戦争へ。
- B. 主要国は、排他的な経済圏を形成するブロック経済から自由贸易に切り替え、貿易を活性化させることで世界恐慌を乗り切ろうとした。 自由→ブロック
- C. 経済的苦境に陥ったイタリアはエチオピアに侵攻し、そのことで国際的非難を浴び国際連盟を脱退した。
- D. アメリカ合衆国のフーヴァー大統領が、賠償・戦債の支払いの1年間猶予を宣言し、ドイツは金融恐慌を阻止できた。 X フーヴァーもラドンラムは效果がほとんどなかった。

問43 下線部(6)に関する説明として、第二次世界大戦中の出来事ではないものを一つ選びなさい。 43

- A. ナチス=ドイツが、ポーランドのアウシュヴィッツに作った強制収容所は、ユダヤ人絶滅政策の中心地となった。
- B. ソ連はフィンランドに領土交換を強要して戦争を起こし、国際連盟から除名された。
- C. 日本とドイツ、イタリアは、国際共産主義運動の動きに対抗するため、三国防共協定を結んだ。 W.W.II前
- D. ローズヴェルトとチャーチルは、大西洋上で会談し大西洋憲章を発表した。

問44 空欄(ア)～(イ)に入るものの組み合わせとして、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 44

- A. (ア)ヤルタ会談 (イ)ダンバートン＝オークス会議 (ウ)サンフランシスコ会議
- B. (ア)ダンバートン＝オークス会議 (イ)サンフランシスコ会議 (ウ)ヤルタ会談
- C. (ア)サンフランシスコ会議 (イ)ダンバートン＝オークス会議 (ウ)ヤルタ会談
- D. (ア)ダンバートン＝オークス会議 (イ)ヤルタ会談 (ウ)サンフランシスコ会議

問45 下線部(7)についての説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 45

- A. 拒否権を持つ安全保障理事会の常任理事国の多数決で、国際紛争解決のための諸措置を決定する。非常任理事国も含める
- B. 国際紛争解決のためであっても、国際連合は武力行使をしないことを決めている。
- C. 日本は1945年の無条件降伏とともに国際連合に加盟し、国際社会への復帰を果たした。1956年、日ソ共同宣言を受け、加盟
- D. 1948年の総会では、人種・性・宗教などによる差別を禁止した世界人権宣言が採択された。

問46 下線部(8)についての説明として、誤っているものを一つ選びなさい。 46

- A. ブレトン＝ウッズ国際経済体制のもと、金ドル本位制に基づく固定相場制から、変動相場制へと移行した。一固定相場制形式でこれまでいた
- B. 基軸通貨は、第二次世界大戦前のポンドから、アメリカ合衆国の国内通貨であるドルへと移行した。
- C. 世界貿易機関(WTO)は、「関税と貿易に関する一般協定」(GATT)の後継の機関として、世界の自由貿易体制構築を図るために設立された。
- D. 第二次世界大戦後の国際経済秩序の協力体制を築くために、国際通貨基金(IMF)と国際復興開発銀行(IBRD)が創設された。

問47 下線部(9)に関連して、北大西洋条約機構の設立につながった西ヨーロッパ連合条約締結のきっかけとなった出来事として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 47

- A. ユーゴスラヴィア内戦の勃発
- B. チェコスロvakiaでのクーデタ勃発
- C. ルーマニアのチャウシェスク大統領の処刑
- D. ポーランド自主管理労組「連帯」の結成

問48 下線部(10)に関連して、軍拡・核軍縮の動きについて年代順に並んでいるものとして、もっとも適切なものを一つ選びなさい。 48

- (ア)国連で包括的核実験禁止条約が採択 1996年
- (イ)ビキニ環礁水爆実験 1954年
- (ウ)米英ソなどによる核拡散防止条約の調印 1968年
- (エ)米英ソ3国間で部分的核実験禁止条約の調印 1963年

- A. (イ) → (エ) → (ウ) → (ア)
- B. (イ) → (ア) → (エ) → (ウ)
- C. (エ) → (イ) → (ア) → (ウ)
- D. (エ) → (ア) → (ウ) → (イ)

問49 下線部①に関する説明として、もっとも適切なものを一つ選びなさい。

49

~~X~~ → イギリス

- A. 中東地域の紛争の起源は、第一次世界大戦中にアメリカが取り交わした、マセイン・マクマホン協定、サイクス・ピコ協定、バルフォア宣言という三つの秘密協定にある。
- B. エジプト大統領のナセルのスエズ運河国有化宣言をきっかけに、イスラエル・イギリス・フランスがエジプトを侵攻するスエズ戦争が起こったが、国連が即時停戦を決議した。
- C. パレスチナ分割案が1947年に国連で採択され、アラブ人国家が認められたが、これに反発したユダヤ人とアラブ人と間でパレスチナ戦争が起きた。
- D. エジプトは、シリアとともに第3次中東戦争の失地回復を目指して起こした第4次中東戦争で、シナイ半島の奪還を果たした。

シナイ半島の返還はエジプト＝イスラエル和平条約(1979)による。

問50 下線部②に関する説明として、1962年に出版された著書で、農薬による環境汚染と汚染が生態系に与える影響を指摘したアメリカの学者として、正しい人名を一つ選びなさい。 50

- A. パートランド＝ラッセル B. ジョン＝デューイ
 C. ガヤトリ＝スピヴァク ④ D. レイチェル＝カーソン